

Intervención del Presidente de la República en Visita Jardín Infantil e Inauguración
Oficinas Registro Civil - Chanco
CHANCO, 20 de enero de 2006

Queridos amigos y amigas de Chanco.

Hemos llegado acá a participar de dos actividades que aparentemente son muy modestas pero que en verdad son muy profundas, porque lo que se hace en ese jardín infantil Pulgarcito, es dar cuenta de lo que nosotros estamos haciendo, todos los chilenos, para que las mujeres puedan desarrollarse a plenitud. Como dijo Irma Gutiérrez, hace dos años que trabaja como temporera y puede hacerlo porque existe esta posibilidad.

Esta posibilidad existe porque en estos años hemos sido capaces de crear una red de jardines infantiles a lo largo de Chile, de, conjuntamente con el Servicio Nacional de la Mujer y los municipios respectivos, tener tías que ayudan a los niños a seguir su formación, tener manipuladoras que preparan los alimentos y tener mujeres que participan de la fuerza de trabajo. Chile se cree muy macanudo en muchas cosas, pero la participación femenina en la fuerza de trabajo en Chile todavía es muy, muy, muy baja.

Este país que está creciendo tiene que generar empleos y la relación que hay entre el esfuerzo por educar al niño antes de la escuela, que le va a permitir después desempeñarse mucho mejor en la educación básica, permite también a la mujer desarrollar a plenitud sus capacidades.

Por eso entonces se ha desarrollado con fuerza, con intensidad, la necesidad de mantenerlos abiertos, porque eso tiene que ver con cómo somos capaces de generar las condiciones para que las mujeres, en el caso de Irma mujer jefe de hogar, puedan seguir desempeñándose en las labores, para tener el sustento indispensable.

Así vemos como se van juntando una a otra las tareas. Reconozcamos un hecho, todos los niños de Chile nacen iguales, a los 18 meses los niños comienzan a desarrollar distintos tipos de habilidades según sean las experiencias a las cuales son expuestos y es muy claro que los niños llegan a primer año básico con distintos desarrollos y habilidades. según han ido o no han ido a un jardín infantil.

Porque eso es así, es que cuando fui candidato planteamos que íbamos a aumentar en 120 mil los cupos de enseñanza prebásica, en jardines infantiles, y con mucho orgullo puedo decir que este año 2006, respecto del año 2000, hay 120 mil nuevos niños en jardines infantiles. Los compromisos se asumen para cumplirlos.

Por eso me alegro tanto de que en la reciente campaña Presidencial, todos hayan puesto el énfasis en esa realidad del mundo prebásico. Si tenemos prácticamente un 100% de cobertura en enseñanza básica, más de un 90% de cobertura en enseñanza media, entonces nos quedaba dar el paso para generar una verdadera igualdad de oportunidades antes de la enseñanza básica a través del jardín infantil y nos queda todavía un camino por recorrer.

Esto que estamos haciendo en la temporada de verano tiene que ver con la otra cara de la medalla y es que el jardín infantil permite que los padres, la madre y el padre, puedan desarrollar sus tareas de una manera más adecuada y eso tiene que ver con cómo

organizamos un país.

Junto a eso, tenemos estas nuevas oficinas del Registro Civil, que hace pensar qué es lo que era Chanco en 1885 para tener una oficina de registro civil, buena tarea para los historiadores. Lo concreto es que esto antes funcionada en unas dependencias del SERVIU, algo precarias, con el mayor respeto al SERVIU, y eso tiene que ver con las condiciones laborales y la dignidad del funcionario público y me alegro enormemente de este acto, no obstante que las circunstancias son un poco tristes, porque entregar una posesión efectiva implica que un deudo querido falleció hace poco, pero también el entregar una posesión efectiva es de las cosas de las cuales estamos más orgullosos, porque si tenemos las tecnologías de información, tenemos las nuevas técnicas computacionales, determinadas posesiones efectivas que son relativamente simples, buena parte de esa información la tiene acá el Registro civil y por lo tanto ellos están en condiciones de solicitar la posesión efectiva.

Antes significaba contratar un abogado, ir a distintos tipos de lugares, un trámite enorme, con el resultado final de que una gran cantidad de gente modesta no podía disponer de la propiedad que había sido de sus padres o de sus abuelos, porque no habían podido obtener nunca la posesión efectiva. Ahora es un trámite relativamente simple, que se hace directamente en el Registro Civil.

Lo que hay detrás es una cierta forma de entender cómo queremos organizar el país y cuando hacemos estas cosas, después podemos dar otros pasos y fijarnos otros derroteros.

En estos años hemos sido capaces de ir corriendo la frontera de lo que creemos posible. Cuando se dijo "hagamos una ley para poder hacer el trámite de posesión efectiva en esta forma" se pudo hacer porque hay instalaciones en el Registro Civil y funcionarios que conocen las tecnologías modernas, y lo que antes nos parecía imposible ahora es posible.

Creo que ahora nos podemos proponer nuevos desafíos, de otra envergadura, a partir de lo que hemos hecho, y si nos lo proponemos, de aquí al 2010 podemos tener un tremendo salto en lo que es educación prebásica, a partir precisamente de lo que hemos avanzado en estos años.

Al concluir mi mandato no puedo sino sentir la sensación de que hemos tenido un avance significativo, pero los países no terminan con una administración ni comienzan con otra, nuestra historia es un continuo de una posta que se entrega de unos a otros, lo importante cuando se gobierna es tener la mirada puesta en el horizonte de a dónde quiere ir un país y yo he mirado mucho más allá de marzo del 2006.

Mi obligación es mirar mucho más allá, como la de cualquier Presidente, no se gobierna un país pensando en la próxima elección, se gobierna un país pensando en el largo plazo y qué es lo que necesita Chile en el largo plazo. Se gobierna un país pensando que si seguimos creciendo al 6%, en ocho años más tenemos que doblar, multiplicar por dos toda la energía que consumimos los chilenos, léase el petróleo o la bencina para los automóviles o para las industrias, léase la cantidad de electricidad que necesitamos, léase la forma que tenemos de calefaccionar nuestras casas etc.

Entonces, hay que pensar en el largo plazo, porque la decisión que usted toma hoy va a venir a fructificar en 3 ó 4 años más en el ámbito energético, éstos son los desafíos que hay.

Por eso me parece fundamental llegar a localidades en donde hay un conjunto de tareas que seguir haciendo. Cuando planteamos con mucha fuerza el camino de la costa, es porque percibimos que era una forma distinta de mirar a Chile, es distinto que desde aquí lleguemos a Constitución y de Constitución sigamos por la costa, pasamos el puente que se hizo sobre el Maule y por la costa podemos llegar hasta San Antonio, Cartagena, a los puertos que hay en el centro de Chile, por la costa ya estamos cerca de Pelluhue, más al sur seguimos y nos encontraremos con la carretera de la costa que está en la Octava región.

Eso significa una forma de mirar a Chile. Al tener la carretera panamericana y una ruta costera, lo que se hizo fue ensanchar Chile, lo que hizo fue darle una posibilidad distinta a todos estos terrenos, que eran un secano costero, casi sinónimo de pobreza, usted lo que hizo fue generar una forma de conectividad distinta, con una forma de mirar a Chile distinto, porque ahora usted puede, turísticamente hablando, darse el lujo de venir todo el camino por la costa, que es una forma distinta, absolutamente diferente de qué es lo que estamos haciendo.

Entonces las posibilidades de una localidad como Chanco son distintas cuando es el ramal terminal, a cuando está en el medio, entre Constitución, más al norte Pichilemu, Santo Domingo, San Antonio y Valparaíso o hasta Concepción.

Chanco deja de ser un ramal, pasa a estar en el centro de una forma distinta de unir al país y eso es lo que uno tiene que compartir. Recuerdo que cuando era ministro de Obras Públicas nos planteamos el camino desde Puente Lautaro, pasando por Putú, hasta llegar a Constitución, que terminaba en un puente. Parecía algo imposible de hacer y ahora nos parece absolutamente normal que eso exista.

Por eso digo que, como eso ya lo hicimos, nos parece normal ir corriendo la frontera de lo que nos parece posible. Nuestro Registro Civil fue de los primeros en el mundo de ser entero computarizado y que puede entregar en cualquier lugar, incluso en los consulados en el extranjero, certificados de antecedentes.

En Chile, con el E-government y el acceso a las tecnologías de la información en materia gubernamental, estamos entre los primeros países del mundo; en ningún país del mundo el 95% de las declaraciones de impuesto a la renta se hacen por Internet y en ningún país del mundo el 80% de los impuestos de la renta se pagan por Internet.

Eso es lo que hace entonces que Chile ahora se pueda plantear otros desafíos, distintos desafíos, como el del ejemplo democrático que se vio el domingo pasado, cuando los corresponsales extranjeros no creyeron que el subsecretario Correa, a las 7 de la tarde, dio el 60% de los cómputos de todo Chile.

A partir de eso, creo que tenemos que mirar con optimismo. Yo les diría, mis amigos, miremos con optimismo lo que hemos hecho y estoy cierto de que se va a iniciar una nueva etapa el 11 de marzo, estoy cierto de que esa etapa que se inicia el 11 de marzo va a ser sin duda más exitosa que esta que estamos concluyendo. Mañana será otro Chile,

dijimos, estamos entregando otro Chile y estamos ciertos que el que nos entregue Michelle Bachelet al término de su administración, va a ser otro Chile respecto del actual.

Hemos tenido continuidad en las tareas que hemos venido desarrollando y en base a la continuidad de esas tareas es que creo que podemos tener una sensación de que vamos por el buen camino.

Mis amigos, les quiero agradecer este recibimiento tan cariñoso, las palabras que dijo la alcaldesa, les quiero agradecer lo que dijo Irma y junto con ello quiero decirles que vendremos próximamente como ciudadanos por acá, a disfrutar de estos parajes y poder compartir con ustedes.

Muchas gracias.